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             Verbale n. 4 Consiglio di Interclasse delle Lauree in Lettere a.a. 2023/2024 

                                 Consiglio di Interclasse delle Lauree in Lettere 

                                              (Seduta del 17 gennaio 2024) 

Il giorno mercoledì 17 gennaio 2024 alle ore 16.00, a seguito della convocazione del prof. Riccardo 

Viel, si riunisce il Consiglio di Interclasse delle Lauree in Lettere per discutere il seguente ordine del 

giorno: 

 

          1) Approvazione verbali dell’8/11 e del 6/12/2023 

          2) Comunicazioni del Coordinatore 

          3) Proposte per l’attribuzione della qualifica di cultore della materia 

           4) Convalida attività svolta dai laureandi presso Università straniere per la 

               partecipazione al progetto di mobilità studentesca denominato “Global Thesis” 

          5) Attività formative a scelta 

          6) Segnalazioni da parte degli studenti 

          7) Varie ed eventuali 

           8) Avvio simulazione visita ANVUR 

          9) Parere conferimento laurea honoris causa in Filologia, letteratura e storia dell’antichità 

              al prof. Bernhard Zimmermann 

         10) Test dei saperi essenziali: nomina responsabili d’aula 

              

   I componenti del Consiglio sono presenti, giustificati o assenti come da prospetto allegato. 

    
 

 Professori ordinari Presenti Giustificati Assenti 

   1 AULISA Immacolata          X              

 BOSCO Carmela          X              

    2 BRONZINI Stefano                   X  

    3 CANFORA Davide                               X 

     CARRINO Anna Stella             X          

 DELL’AQUILA Giulia                               X 

    4 DIMUNDO Rosa Alba                     X  

     ESPOSITO Costantino          X 

 FELLE Antonio Enrico                     X 
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    5 IMPERIO Olimpia         X                             

    6 OTRANTO Rosa            X  

    7 PINTO Pasquale Massimo                     X          

    8 SANTELIA Stefania         X              

    9 SORIANELLO Patrizia                    X         

 SPAGNOLO Carlo                            X 

    10 STRAMAGLIA Antonio                    X         

    11 TODISCO Elisabetta         X                     

    12 TOTARO Pietro                           X 

     Professori associati Presenti Giustificati Assenti 

   13 ANDREASSI Mario         X            

 BISIGNANI Adelina         X            

   14 BRESCIA Graziana         X            

    BUTTI DE LIMA Paulo F.                            X 

    CAMPIONE Ada                     X 

 CARBONE Angela         X            

   15 CARNEVALE Laura                    X        

   16 CAROSELLA Maria                            X 

   17 CASTELLANETA Stella                   X            

   18 CHIUMMO Carla         X            

   19 CICCARELLI Irma                   X  

   20 CONSIGLIO Cristina         X            

   21 CORFIATI Claudia         X             

 DI LIDDO Isabella                              X 

   22 DILONARDO Paolo         X            

   23  DRAGO Angela Gigliola                              X 

   24 DRAGO Anna Tiziana                    X 

    FIORETTI Paolo                 X           

   FORTUNATO Elisa        X                    

   FRONZI Giacomo                          X 

   25 GRUMO Rosalina         X            

   26 INGROSSO Paola                   X 

    LAGIOIA Alessandro                            X 

 LEONARDI Andrea           X 

   27 LORUSSO Silvia         X            

 MASCOLI Patrizia                  X         

 MASTROCINQUE Gianluca                            X  
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 MANCINI Maria Giovanna          X 

 MATTEI Lorenzo                   X  

   MIGNOZZI Marcello                           X 

   NUZZO Donatella                             X 

   PEGORARI Daniele Maria                    X 

   ROSCINO Carmela                   X         

 RUTIGLIANO Stefania                    X          

   28 SATTA Gino                            X 

 SCHIANO Claudio                     X  

   SILANOS Pietro                    X 

 TRIZIO Michele           X 

 TUCCINI Giona X                    

  29 VIEL Riccardo          X   

  30 VIOLANTE Francesco                              X 

  31 ZARRA Giuseppe          X   

 Ricercatori Presenti Giustificati Assenti 

  32 AVELLIS Luca                             X 

   BIANCHI Nunzio         X            

    BIANCO Rosanna         X            

  33 CAPOZZA Gabriella         X           

   CASTELLANETA Sabina         X            

  34 CERULLO Luca         X            

 CICCHETTI Ester Lidia        X            

   COLORU Omar        X            

  35 ERAMO Immacolata                  X  

  36 FISTETTI Francesca        X                   

  37 LEPORIERE Lorenzo                  X        

  38 LUSSONE Teresa        X            

  39 MONACO Angelo                          X 

  40 NIGRO Giovanni        X           

 PALMENTOLA Paola                           X 

   SAPONARI Angela Bianca                   X 

  41 TINELLI Elisa                    X  

 TROMBONE Antonella                      X 

 Docenti a contratto Presenti Giustificati Assenti 

   ANGUITA  MARTINEZ Victor                   X         

 Rappresentanti degli Studenti Presenti Giustificati Assenti 
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  42 BUFI Corrado         X                      

  43 D’ONOFRIO Francesco         X                      

  44 DE MUSSO Anna Serena                   X  

  45 DIVINCENZO Maria Celeste         X               

  46 MARINO’ Demetrio         X               

  47 MODEO Simona         X                       

  48 MORETTI Giada Luna         X               

  49 PIGNATELLI Diana         X                       

 

 

Sono presenti n. 5 proff. ordinari, n.14 proff. associati, n. 10 ricercatori, n.7 rappr. studenti; sono 

giustificati n. 7 proff. ordinari, n. 9 proff. associati, n. 3 ricercatori, 1 prof. a contratto, n. 1 rappr. 

studenti; sono assenti n. 6 proff. ordinari, n. 19 proff.  associati, n.5 ricercatori. 

Presiede il prof. Riccardo Viel; funge da segretario verbalizzante la prof.ssa Carmela Lorella Bosco. 

È inoltre presente la sig.ra Maria Altieri per l’assistenza alla redazione dei verbali del Consiglio di 

Interclasse delle Lauree in Lettere ai sensi dell’art. 63, comma 7 del Regolamento Generale di Ateneo. 

 

Verificata la presenza del numero legale, il Coordinatore dichiara aperta e valida a tutti gli effetti la 

seduta. 

Nel corso della seduta alcuni componenti sono entrati in aula, altri si sono allontanati senza che sia 

mai venuto a mancare il numero legale ai fini della validità dell’adunanza. 

 

1.Approvazione verbali dell’8/11 e del 6/12/2023 

Il Coordinatore comunica al Consiglio che i verbali dell’8 novembre e del 6 dicembre 2023 saranno 

approvati nel prossimo Consiglio. 

 

2.Comunicazioni del Coordinatore 

Il Coordinatore comunica che il giorno 15 gennaio 2024 è stata inaugurata la Biblioteca di Comunità 

in Palazzo Ateneo e, con l’occasione, è stato reso pubblico il logo UniBA per il Centenario della 

fondazione della nostra Università, celebrazione iniziata proprio il 15 gennaio. Nella cerimonia di 

inaugurazione del Centesimo anno dalla fondazione di UniBA è stato fatto cenno alle parole chiave 

delle inaugurazioni degli anni accademici promosse dall’attuale Magnifico Rettore; esse sono 

‘interdisciplinarità’, ‘complessità’, ‘contaminazioni’, ‘accoglienza’. Il Coordinatore rammenta che 

non si tratta solo di mere parole chiave, ma di precise ‘linee di indirizzo politico’, come è una ‘linea 

di indirizzo politico’ il richiamo al dialogo e all’unità, un dialogo e un’unità che partono dall’interno 

dei settori disciplinari, tra i settori disciplinari, nelle aree, nel CdS e tra i CdS sino a giungere 

all’armonico dialogo tra tutte le componenti della comunità accademica. Ciò è tanto più determinante 

quanto più è importante il momento istituzionale che stiamo vivendo: celebrazioni del Centenario 

UniBA, visita Anvur. Al dialogo e alla comunicazione, partendo dal settore disciplinare, deve essere 
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ispirata ogni iniziativa, anche di ciascun singolo docente, perché solo dal dialogo nasce la futura 

coesione e lo spirito costruttivo del CdS; un mancato dialogo, in qualunque iniziativa anche 

individuale, ha conseguenze negative e gravi non solo per noi, ma per lo sviluppo futuro del CdS e 

del Dipartimento. Il Coordinatore chiede ai colleghi di riflettere seriamente ora su questo punto 

politico importante. 

Il Coordinatore comunica i dati definitivi delle iscrizioni. Le matricole sono 388 in L-10 Lettere, di 

cui 64 nel curriculum di Lettere classiche e i rimanenti nel curriculum di Lettere moderne; 129 in 

LM-14 Filologia moderna; 20 in LM-15 Filologia, letterature e storia dell’antichità. In merito al CdS 

LM-14 Filologia moderna egli nota che l’aumento degli iscritti, che ancora deve completarsi con i 

laureandi di febbraio, che si iscriveranno in ritardo, implica un aumento dei docenti garanti e una 

difficoltà negli spazi di didattica e di studio. Difronte a questi problemi egli rammenta che siamo 

obbligati, tutti assieme, ad assumerci la responsabilità individuale e collettiva delle scelte da fare, con 

dialogo e unità: l’orario deve essere pensato su misura della didattica rivolta agli studenti, anche 

compiendo sacrifici, e assicurando una costante collaborazione all’interno delle aree e dei settori 

disciplinari, anche in termini di mutuazioni. Anche su questo il Coordinatore invita a riflettere 

collettivamente. Il CdS ha un peso all’interno del complesso del Dipartimento e delle Discipline 

umanistiche dell’Ateneo se e solo se si muove unitariamente e dà una risposta organica e dialogica ai 

problemi: questo è fondamentale anche per AVA3 e per la visita Anvur.  

Il Coordinatore, ricordando che si è all’avvio della fase di progettazione dei piani di studio, informa 

che quest’anno i corsi sono aperti in modalità aggiorna ma l’anno prossimo, come deliberato dagli 

Organi di Ateneo, tutti i CdS dell’Università saranno aperti in modalità modifica al fine di recepire i 

nuovi decreti ministeriali. In séguito il Coordinatore illustra il DM 96 del 6 giugno 2023, che riguarda 

la «flessibilità» dei CdS, e che rende possibile che «I regolamenti di cui all’articolo 11 della legge 19 

novembre 1990, n. 341, possono prevedere, per ciascun corso di laurea, negli ambiti relativi alle 

attività di base o caratterizzanti, insegnamenti o altre attività formative afferenti a settori scientifico-

disciplinari ulteriori rispetto a quelli previsti dalle tabelle allegate ai decreti ministeriali di definizione 

delle classi, nel rispetto degli obiettivi formativi della relativa classe, riservando in ogni caso alle 

attività formative afferenti a settori scientifico-disciplinari previsti dalle tabelle almeno il 40 per cento 

dei crediti necessari per conseguire il titolo di studio». Questo di fatto rende possibile uscire dalla 

tabella ministeriale e dall’Ordinamento didattico progettato nel CdS, inserendo altri insegnamenti 

anche di base o caratterizzanti non previsti nell’ordinamento. Inoltre, sarà necessario dar luogo alla 

modifica dei piani di studio con piani di studio individuali su richiesta dello studente, che può 

richiedere sostituzioni di insegnamenti anche tra quelli di base, ove presenti, o caratterizzanti. Tutto 

ciò viene immediatamente recepito nei due decreti DM 1648 del 19 dicembre 2023 e DM 1649 stessa 

data, che rivedono le classi di lauree e lauree magistrali. Le tabelle non mutano, se non per la 

previsione dell’inserimento negli insegnamenti caratterizzanti di “lingua e letteratura romena” nella 

L-10; contestualmente nel corpo del testo viene però recepito il testo del DM 96/2023. Tutta questa 

normativa è stata prontamente recepita anche nel Regolamento Didattico di Ateneo (RAD). Stante la 

possibilità da parte dello studente di chiedere piani individuali, è fondamentale definire molto bene 

gli obiettivi formativi dei CdS; l’anno prossimo occorrerà aprire in modalità modifica anche per 

meglio specificare tali obiettivi formativi. Anche per questo motivo occorre che l’Interclasse mostri 

abitudine al dialogo e all’unità. Il Coordinatore però ricorda che quest’anno il processo di definizione 

dei piani di studio sarà improntato alla stabilità e alla conservazione dell’attuale assetto e 

articolazione, anche perché saremo sotto visita ANVUR; stesso dicasi per i Regolamenti Didattici dei 

CdS, tenuto conto delle necessità contingenti. 
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Il Coordinatore informa il Consiglio sui lavori della «Commissione per l’istituzione di una 

convenzione tra LM-15 e l’Accademia Vivarium Novum»; al termine dei lavori, previsto per il 22 

gennaio, saranno trasmessi i verbali ai componenti il Consiglio. Nel primo Consiglio di Interclasse 

utile saranno discussi tali verbali e, se la cornice individuata dai lavori della Commissione sarà 

condivisa e approvata, si darà mandato per l’avvio della stesura della Convenzione. 

Il Coordinatore ricorda l’importanza della coesione e del dialogo interno, tra settori e tra aree, in vista 

dell’offerta formativa; a questo proposito rammenta la difficile situazione dei CEL, con il 

pensionamento del CEL di tedesco, e la difficile situazione in cui versano ancora i Laboratori di 

spagnolo e inglese, con l’insufficienza numerica di CEL per sostenere i corsi. Questo produce una 

difficoltà dei CdS nel garantire l’offerta programmata in quella erogata, producendo criticità 

d’impatto negativo in una eventuale visita Anvur. Ogni criticità parte dai CdS e ritorna ai CdS, dopo 

aver messo in discussione l’intero Ateneo. 

Il Coordinatore rammenta l’importanza dei syllabi, e la necessità che tali documenti siano congruenti 

tra gli obiettivi formativi dell’insegnamento e gli obiettivi formativi del CdS; egli ricorda che nel suo 

ruolo di Coordinatore è tenuto a far riflettere i colleghi su come tale congruenza faccia parte di un 

processo complesso, tra singoli insegnamenti, aree e CdS, tanto più se, con l’introduzione dei piani 

individuali, gli obiettivi formativi del CdS rimangono l’unico appiglio per preservare l’integrità del 

percorso didattico del CdS. Occorre dunque che vi sia anche sui syllabi un dialogo e una sintesi. Si 

tratta di un indirizzo politico da tenere presente, su cui il Coordinatore invita a riflettere fin da subito. 

Il Coordinatore rammenta che nella formazione delle Commissioni di laurea istruttorie della triennale 

di Lettere la riforma dà una grande libertà ai docenti di organizzarsi; ma tale libertà è anche una 

responsabilizzazione, e data l’importanza della Commissione di laurea, i docenti devono trovare spazi 

e tempi e soprattutto una congruenza disciplinare tra i membri delle Commissioni. Anche in questo è 

necessario dialogo e unità, e il Coordinatore invita i colleghi a consultarsi attraverso i canali 

istituzionali per ottenere il risultato più coerente al fine di una corretta valutazione dei laureandi e 

delle tesi di laurea. Lo stesso deve essere tenuto presente nelle Commissioni di esame, sulle quali il 

Coordinatore invita a una grande attenzione nella loro istituzione e nel loro regolare svolgimento, 

anche nell’eventuale eccezionale cambiamento nelle date di appello. Egli rammenta che le date non 

possono essere mai anticipate, e che anche in presenza di slittamenti devono sempre essere garantite 

le due settimane tra un appello e l’altro. Il RAD di Ateneo, infatti, considera accettabile un intervallo 

di due settimane per ripetere l’esame. 

Il Coordinatore comunica che la prof.ssa Calvano non può tenere il corso del II semestre, perché è 

ricercatrice PNRR, e vi è la disponibilità della prof.ssa Scardicchio che terrà il corso di Pedagogia 

generale e sociale. 

 

 

3. Proposte per l’attribuzione della qualifica di cultore della materia 

Il Coordinatore sottopone al Consiglio la sua proposta di attribuzione della qualifica di cultore della 

come da prospetto: 

Docente 

proponente 

Insegnamento                SSD Corso di 

laurea 

Nominativo 

Cultore 
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Castellaneta 

Stella 

Letteratura italiana 

  

L-FIL-LET/10 L 10 Maria Dimauro 

Castellaneta 

Stella 

Letteratura teatrale 

italiana 

L-FIL-LET/10 L10 Maria Dimauro 

Grumo Rosalina Geografia M-GGR/01 L10 Simona Giordano 

Spagnolo Carlo Storia 

contemporanea 

M-STO/04 L 10    Vincenzo 

Demichele 

Spagnolo Carlo Storia dell’Europa 

contemporanea 

M-STO/04 LM 14 Vincenzo 

Demichele 

Trombone 

Antonella 

Bibliografia e 

biblioteconomia 

M-STO/08 L 10 Francesco Nocco 

 

Il Consiglio dopo aver esaminato la documentazione allegata alla richiesta, visto il Regolamento sul 

"Cultore della materia" dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro emanato con D.R. n.1313 del 

10-04-2014, esprime all’unanimità parere favorevole sull'attribuzione del titolo di Cultore della 

materia ai dott. Maria Dimauro, Simona Giordano, Vincenzo Demichele e Francesco Nocco. 

 

 

4 Convalida attività svolta dai laureandi presso Università straniere per la partecipazione al progetto 

di mobilità studentesca denominato “Global Thesis” 

Il Coordinatore sottopone al Consiglio la documentazione della studentessa Arianna Mezzina matr. 

7635622, iscritta al corso di laurea in Filologia, letterature e storia dell’antichità, che ha partecipato 

al premio di studio Global Thesis per la convalida dell’attività svolta presso la Université de Franche-

Comté di Besançon (Francia). 

Il Consiglio riconosce alla studentessa 4 cfu per la preparazione della tesi svolta con profitto 

all’estero. 

 

5. Attività formative a scelta 

Il Coordinatore informa che non ci sono nuove AFS di cui dare notizia. 

Il Coordinatore altresì ricorda che al termine dell’AFS il docente referente deve effettuare la 

valutazione, stilare una lista con le idoneità in ordine alfabetico, quindi detto docente, tramite la sig.ra 

Maria Altieri, invia alla Giunta la lista per l’approvazione; una volta che la Giunta ne ha dato 

l’approvazione, il Coordinatore entra in possesso formale della lista e provvede ad attribuire le 
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convalide man mano che gli studenti si iscrivono su esse3 agli appelli di “Seminari/Convegni” (ogni 

primo del mese). Lo studente, nell’iscriversi a tale appello, deve specificare il nome dell’AFS di cui 

richiede convalida per esteso e nelle note. Il Coordinatore rammenta infine l’importanza che lo 

studente accetti l’idoneità in esse3 non dall’app uniba, che non funziona per le idoneità, bensì dal 

browser web. 

 

 

6. Segnalazioni da parte degli studenti 

Il Coordinatore informa il Consiglio che non ci sono nuove segnalazioni da parte degli studenti 

 

7. Varie ed eventuali 

Il Coordinatore comunica che non ci sono varie ed eventuali da trattare. 

 

8. Avvio simulazione visita ANVUR 

Il Coordinatore, facendo séguito a quanto già anticipato ai Gruppi AQ e ai componenti il Consiglio, 

ribadisce l’importanza di effettuare una “simulazione” di visita ANVUR, in cui verrà effettuata 

l’analisi di tutti gli aspetti AVA3, consultando i documenti da remoto, e compilando le Schede di 

Valutazione dei Requisiti di CdS che Anvur rende disponibili sul suo sito web 

(https://www.anvur.it/attivita/ava/accreditamento-periodico/modello-ava3/storico-documentale-

ava3/). In tal modo gli Organi di CdS potranno rendersi conto di ulteriori criticità od omissioni cui 

fare rapidamente fronte, entro maggio, soprattutto in ordina alla carenza documentale sul sito web o 

a problemi interni alle pagine del sito web. Il Coordinatore chiede dunque che il Consiglio dia 

mandato ai responsabili del Riesame, coadiuvati dagli altri colleghi della Giunta, e da altri colleghi 

che potranno rendersi disponibili, di procedere a tale “simulazione”. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

 

 

9. Parere conferimento laurea honoris causa in Filologia, letteratura e storia dell’antichità al prof. 

Bernhard Zimmermann 

Il Coordinatore informa il Consiglio che in data 16 gennaio 2024 è pervenuta all’attenzione 

dell’Interclasse, a mezzo mail protocollata, la proposta di conferimento del titolo di laurea honoris 

causa al prof. Bernhard Zimmermann, già ordinario presso la Albert-Ludwigs-Universität di Friburgo, 

in Filologia, letterature e storia dell’Antichità. Il Coordinatore dà lettura della proposta presentata 

dalla prof.ssa Olimpia Imperio, la quale, «anticipato per le vie brevi al Direttore di Dipartimento e al 

Magnifico Rettore, in qualità di Professoressa ordinaria e Decana del settore di Lingua e Letteratura 



 
Verbale n. 4 – C.d.I. in Lettere del 17/01/2024 

 

 

9 

 

greca del Dipartimento di Ricerca e Innovazione Umanistica», ne ha fatto formale istanza. A tale 

proposta risulta allegata, ai sensi del titolo II, art.5 c.2 del Regolamento per il conferimento dei titoli 

onorifici dell’Ateneo di Bari (DR 181/2021), una relazione dettagliata sulle motivazioni della 

proposta, corredata dal curriculum vitae del candidato. 

Il Coordinatore, visionato l’incartamento, prende atto dell’alto profilo scientifico del prof. 

Zimmermann. Prende la parola alla prof.ssa Imperio per illustrare la relazione e il curriculum. La 

prof.ssa Imperio sottolinea dunque le motivazioni della proposta, illustrando dettagliatamente la 

figura dello studioso al Consiglio. Terminato l’intervento, il Coordinatore sottopone a dibattito la 

proposta, chiedendo ai presenti di esprimersi, ricordando che il Consiglio è chiamato ad esprimere un 

parere che sarà poi trasmesso al Consiglio di Dipartimento e ricordando i termini e le norme del 

Regolamento di Ateneo, che prevedono un’ampia condivisione (almeno i 2/3 dei componenti del 

Consiglio di Dipartimento) e un’ampia condivisione anche dei componenti del CdS, invitando al 

dialogo. Ricorda altresì che dopo un’eventuale approvazione del Consiglio di Dipartimento la 

proposta sarà trasmessa al Senato Accademico che dovrà a sua volta esprimersi entro il 31 gennaio 

(titolo II, art. 8 del suddetto Regolamento). 

Non essendovi alcun intervento, il Coordinatore pone dunque in votazione la proposta chiedendo ai 

componenti il Consiglio di esprimersi sul parere, che si esprime favorevolmente. 

Il Coordinatore trasmette dunque tale dispositivo al Consiglio di Dipartimento per gli adempimenti 

del caso. 

 

 

10. Test dei saperi essenziali: nomina responsabili d’aula 

Il Coordinatore chiede ai presenti di esprimere una disponibilità a ricoprire la funzione di responsabile 

d’aula durante la prova del TSE del 16 febbraio c.a.; danno la loro disponibilità seduta stante il prof. 

Luca Cerullo, e la prof.ssa Francesca Fistetti. Il Coordinatore ringrazia i colleghi e chiede di 

comunicare eventuali altre disponibilità alla sig.ra Maria Altieri nei prossimi giorni. 

 

Non essendovi altro da discutere, il Coordinatore dichiara sciolta la seduta alle ore 17:20. 

 

 

 

 

Il Segretario                                                                                         Il Coordinatore  

f.to Prof.ssa Carmela Lorella Bosco                                                    f.to Prof. Riccardo Viel 
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